



648203

El profesor por antonomasia

# LUIS GOMEZ CATALAN

## Premio Nacional de Educación 1983

por ORLANDO GUERRERO DELGADO

### CONVERSANDO CON EL MAESTRO

Inusitadamente nos encontramos incorporados al vértigo que se ha producido alrededor de la tranquila y silenciosa persona de nuestro antiguo maestro. Los profesores no estamos acostumbrados a estos verdaderos escándalos sociales, menos en nuestro país, donde ya es axiomático aquello de lo del "pago de Chile"; sin embargo, debemos rendirnos ante la evidencia: uno de nuestros más distinguidos educadores: el Profesor por antonomasia, don Luis Gómez Catalán, ha sido agraciado en 1983 con el Premio Nacional de Educación. ¡Qué bien! Es un reconocimiento que se merecía este viejo y querido maestro; es un reconocimiento que enorgullece a todos quienes, de una u otra forma, hemos recibido su influencia docente; es un reconocimiento, que enaltece y prestigia a aquellos que lo han otorgado.

Para nadie es desconocida la desventurada existencia del profesor, al que todos lo reconocen como el mentor de una sociedad, pero no se preocupan por acudir a solucionar sus necesidades más apremiantes, por cuánto, por su apariencia, se le ve digno, enhiesto ante los embates de la desgracia. Es un gremio de "obreros de la cultura" que trabaja bien presentado "de cuello y corbata"; que debe estar informado de la actualidad y de los avances de su especialidad y que debe actuar como conductor del grupo social a su cargo. Todo un cúmulo de problemas,

necesidades, penas y alegrías, con la esperanza de que "alguna vez" esta sociedad a la que sirve le otorgue la justa compensación a que tiene merecido derecho. "El maestro mal rentado es para el país un mal negocio: es el maestro que carece de medios de perfeccionamiento, que dedica a otras actividades parte del tiempo y del esfuerzo que debería consagrarse al desempeño de su cargo, el maestro descontento y amargado, el maestro que vive a un nivel inferior a aquél que, por su cultura, le corresponde. No es el maestro que la nación necesita." (Exposición de motivos de un DL de 1925, N° 480, que no ha perdido aún su oportunidad.)

Gómez Catalán cumplió 85 años de edad el 14 de agosto, 15 días después: el 29 de agosto, la Ministra de Educación, señorita Mónica Madariaga Gutiérrez, lo invitó a su despacho para comunicarle que el Jurado, que ella presidía, le había asignado, por unanimidad, el Premio Nacional de Educación. Participaron en este acto de justicia como jurados: Enrique Silva Cimma por la Academia Chilena de Ciencias Sociales; Josefina Aragoneses Alonso por el Consejo de Rectores de las Universidades de Chile; Juan Eduardo Gariazzo Barria y Horacio Marín por el Colegio de Profesores de Chile.

Observamos el numeroso e interminable grupo de personas que desean ser los primeros en felicitarlo, hombres y mujeres, de todas las profesiones, edades y esferas; para todos el profesor tiene una sonriente acogida.

# **Luis Gómez Catalán [artículo] Orlando Guerrero Delgado.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Guerrero Delgado, Orlando

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Luis Gómez Catalán [artículo] Orlando Guerrero Delgado. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)